
Сеять перемены, чтобы пожинать плоды справедливости – 
заключительная речь на конференции HR25 

Представлено от имени сообщества людей, употребляющих 
наркотики 

Дорогие друзья, союзники, товарищи! 

Для меня большая честь стоять здесь сегодня — не просто как 
отдельное лицо, но и как часть мирового сообщества людей, 
употребляющих наркотики, и всемирной семьи снижения вреда. 

Тема этой конференции — «Сеять перемены, чтобы пожинать 
справедливость» — напрямую касается нашей жизни. Десятилетиями 
мы сеем перемены. Часто молча. Часто в кризисе, но всегда с 
мужеством. 

Но позвольте мне рассказать вам немного о моей жизни — через цифры. 

Мне 45. Я начал употреблять психоактивные вещества в 14 лет, а 
вводить себе наркотики инъекционно — в 16. Но свой первый чистый 
шприц я получил в 23 года по программе снижения вреда — в том же 
возрасте, когда узнал, что живу с ВИЧ и гепатитом С. Я жил на улице. Я 
пережил шесть передозировок. Мне трижды отказывали в медицинской 
помощи. Я потерял две работы из-за своего статуса. Я мог сесть в 
тюрьму четыре раза. Я потерял огромное количество друзей в «войне с 
наркотиками». У меня было более 50 неудачных попыток «вылечить» 
свою наркозависимость, прежде чем я стал одним из первых 30 
счастливчиков, прошедших курс ПТАО в Украине. 

И сегодня я здесь, живой, лидер своего сообщества и любящий отец 
шестилетнего сына. 

Вот как выглядит посев перемен. 

Мы сеем перемены, когда раздаем налоксон и чистые шприцы — не в 
качестве благотворительности, а в качестве сопротивления. 
Мы сеем перемены, когда создаем сети равных на руинах рушащихся 
систем здравоохранения. 
Мы сеем перемены, когда выживаем, и ведем за собой других. 
И теперь мы призываем к жатве. 
 
Нам нужно спросить себя : 



* Как эта большая конференция поможет женщине, употребляющей 
наркотики и которая вот - вот столкнется с сексуальным насилием в 
трущобах Чиболии , Лусака, Замбия? 
* Каким образом наше присутствие здесь улучшает социальное 
благополучие человека, употребляющего наркотики на улицах Джакарты, 
Индонезия ? 
* Каким образом наше присутствие здесь дает независимость равному-
консультанту, которого теперь запугивает координатор проекта и 
угрожает невыплатой стипендии? 

Потому что справедливость — это не когда нас приглашают высказаться, 
но никогда по-настоящему не слышат.  
Справедливость — это не когда финансируется снижение вреда, 
одновременно лишая финансирования те сообщества, которые его 
построили. Справедливость — это не когда мы видим наши имена в 
отчетах, но никогда в бюджетах. 

Справедливость означает, что снижение вреда, осуществляемое 
сообществом, финансируется, уважается и защищается.  
Справедливость означает, что наш жизненный опыт признается 
экспертизой. Справедливость означает, что больше никаких политик о 
нас, без нас — нигде и никогда. 

Сегодня наше будущее под угрозой.  
Сокращение финансирования снижения вреда в США. 

Недавнее письмо от ГФ о приостановке деятельности и сокращении на 
30%. 

Неопределенность в Фонде Роберта Карра.  
Сокращение пространства для общественного мнения. Нас просят 
делать больше — с меньшими затратами — в то время как 
передозировки, ВИЧ, гепатит и криминализация продолжают бушевать. 

В Восточной Европе и Центральной Азии законы, направленные против 
гражданского общества, криминализируют даже само слово «адвокация» 
. В Грузии, Кыргызстане и вскоре в Казахстане законы об НПО 
заставляют нас молчать. То, что мы строили десятилетиями, 
разрушается — и нам говорят выживать без поддержки. 

Тем временем в Африке, Юго-Восточной Азии и Латинской Америке 
люди, употребляющие наркотики, по-прежнему содержатся в центрах 



лечения с жестоким обращением , в тюрьмах, им отказывают в 
медицинской помощи, их принуждают к отказу от наркотиков, им не дают 
еды, никаких прав, никакого достоинства. 

Это не снижение вреда. Это пытка. 

Но мы не только жертвы насилия — мы архитекторы перемен. 

От VOLNa на Украине, работающей под бомбежками, до LANPUD в 
Латинской Америке, от Найроби до Нью-Йорка — мы ведем самую 
радикальную работу по снижению вреда, потому что мы делаем то, что 
системы отказываются делать: заботимся, адаптируемся, 
сопротивляемся, выживаем. 

Богота напомнила нам об этой истине — что el buen vivir — это не 
теория, а практика. Что взаимная забота — это сопротивление. Что нам 
не нужно разрешение, чтобы любить и защищать друг друга. 

И я хочу поблагодарить Колумбию и колумбийский народ за их любовь и 
защиту в дни конференции. И я хочу попросить кое о чём колумбийское 
правительство: «Вы одержали важную дипломатическую победу на 
недавнем заседании Комиссии ООН по наркотическим средствам , 
которая дает миру шанс переосмыслить глобальную политику в 
отношении наркотиков и, наконец, положить конец «войне с 
наркотиками», но останавливаться нельзя, не теряйте нить, и я прошу 
вас оказать финансовую поддержку организации Панели Высокого 
Уровня ООН по наркополитике, важного шага, который позволит нам 
двигаться вперед и не упустить успех» . 

Как сказал один из членов нашего сообщества: «Вместе мы сильнее. И 
мы должны быть сильными. Мы все хотим лучшего будущего — поэтому 
мы должны требовать его. Друзья, мы нужны друг другу». 

(Взаимодействие с аудиторией***) 

***Друзья, люди, я хочу услышать вас, люди всех сообществ! ….дайте 
мне знать, моя семья снижения вреда! 

***Женщины!….антипрогибиционизм и наркофеминизм навсегда! 

Итак, пусть это будет посланием из Боготы: 

Если вы хотите сеять реальные перемены — финансируйте нас.  
Если вы хотите пожинать плоды справедливости — ставьте нас в центре 



ответных действий.  
Если вы верите в снижение вреда — следуйте нашему примеру. 

Эта конференция, это движение, этот момент — они наши. Мы посеяли 
перемены в самую твердую почву. Теперь мы стоим вместе, чтобы 
сказать: мы пожнем справедливость. Чего бы нам это не стоило. 

Давайте двигаться вперед. Вместе. Громче. Смелее. Неудержимо. 

Спасибо, Богота. 

Спасибо, #HR25. 

И спасибо каждому человеку, который продолжает бороться — даже 
когда никто этого не видит. 

 


